

## **La crisis política en el período de entreguerras. Marcelino Domingo y la interpretación del triunfo del fascismo italiano**

Manuela Ortega Ruiz, Universidad de Jaén ([moruiz@ujaen.es](mailto:moruiz@ujaen.es))

Área I. Teoría Política. GT1.1. Las crisis políticas: Teorías, Historia y Pensamiento  
XVI Congreso de la AECPA, Girona, septiembre 2022

(Primer borrador. No citar sin el permiso de la autora)

### **Resumen:**

El periodo de entreguerras estuvo marcado por el triunfo de movimientos antiliberales, que cuestionaron el orden político en Europa. Uno de los más influyentes fue el fascismo italiano, el cual sirvió de inspiración a diferentes iniciativas políticas en nuestro país, frente a posturas liberales que intentaron dar respuesta a las necesidades de la ciudadanía española. Entre quienes defendieron el liberalismo en España se encontraba Marcelino Domingo, una de las figuras más destacadas en el republicanismo español del primer tercio del siglo XX. Este político catalán analizó el triunfo del fascismo como consecuencia de la grave crisis política provocada por la Gran Guerra y sus consecuencias políticas, sociales y económicas.

El objetivo de este paper consiste en analizar el pensamiento político de Domingo en torno a la crisis del liberalismo en Europa en el periodo de entreguerras. Para llevar a cabo este estudio se analiza, principalmente, el libro *Una dictadura en la Europa del siglo XX*, en el que el autor realizó un examen detallado del peligro que suponía el fascismo italiano para Europa. El análisis de esta obra requiere la comparación con las principales corrientes liberales del periodo de entreguerras, como con el solidarismo francés, del cual Domingo asumió gran parte de su ideario; y con las corrientes socialistas europeas que reivindicaron la defensa de la democracia como instrumento para conseguir los derechos sociales. Frente a la barbarie fascista, el político catalán defendía una democracia social, que pudiera dar respuesta a las necesidades sociales y a la profunda depresión por la que atravesaba Europa tras el final de la Gran Guerra.